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壹、本會會務動態

（一）立委拍照活動統計數字出爐：男多於女、

綠大於藍

本會 3月下旬舉行的「走進新國會‧拍出新面孔」
活動，照片在 4月底前已全數上傳至維基共享資源，並且有多筆相片已經應用在維基百科中。
此次統計共有 37名立委參與這次的活動，將近總席次的 1/3。本會也依據性別、政黨、選區、
政治生涯及世代五項數據進行統計，觀察國會立委與此一活動互動的情況。

在 37名立委中，有 27名男性、10名女性。男女比為 2.7:1，然而就總席次而言，男女
比為 71:42，約 1.69:1。數據顯示男性立委參與本次活動的意願遠高於女性立委，與傳統認
為女性較會重視外表形象的看法有所不同。

在政黨部分，較大的民進黨、國民黨分別有 24名、10名立委參與。若以席次比例而言，
民進黨有 35%的立委出席了這項活動、國民黨則不到 29%，可能反映了兩黨對網路平臺的重
視程度。兩個小黨中，親民黨 67%的參與率遠高於網路世代較為支持的時代力量 20%，不過
由於兩者分別只有 3席、5席，樣本數太少，可能受到較多的干擾。

選區的部分，不分區立委參與度較分區的高上許多，34席中共有 16名委員參與，佔
47%；區域立委 73席則只有 21名，28%的參與。平地與山地原住民立委則完全無人參與。
原本預期區域立委中，應該以不用趕場跑選區的北部立委參與率較高，然而實際情況的排名

是中區(苗中彰投雲) 33%、南區(嘉南高屏) 30%、北區(北北基宜桃竹) 27%，東區及離島(花
東澎金馬) 20%，北部立委反而未必會為這樣的活動騰出時間。

本次活動取名中有「拍出新面孔」一語，不知道是否影響了立委們的決定。因為在政治

生涯分布的統計上，首次當選的 43席新科立委中有 20名參與，高達 47%；相對來說非首次
當選的新立委就只有 24%的參與度。參與者當中，立院資歷最深的是新店、烏來、坪林、石
碇、深坑出身的區域立委羅明才，有 6屆資歷。

最後世代分布的部分，最年輕唯一不滿 30歲的呂孫綾，和最年長、70歲以上的王金平
都沒有參與。而 30-69 歲之間若以 10 年為一斷代，參與率由年輕到年長分別為
33%、34%、32%、29%，差距並不大，對網路社群的親近程度似乎並沒有受到年齡的影響。

(Reke 編)

完整統計：https://zh.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:%E4%B8%AD%E8%8F

%AF%E6%B0%91%E5%9C%8B%E7%B6%AD%E5%9F%BA%E5%AA

%92%E9%AB%94%E5%8D%94%E6%9C%83/%E5%89%8D

%E9%80%B2%E6%96%B0%E5%9C%8B%E6%9C

%832016#.E6.95.B8.E5.AD.97.E7.B5.B1.E8.A8.88

（二）本年度第一次社群組織工作坊 6 月 11 日舉行

本會去年啟動「社群組織工作坊」之後，今年再度舉辦，以分享柏林維基媒體會議所得。

地址：臺北市萬華區武昌街二段 122-1 號

網址：http://wikimedia.tw/

編輯：王則文、上官良治
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本次工作坊已確定在 6月 11 日，在會辦所在的卡市達創業加油站武昌店舉行。活動預計 6
個小時，將分為 5個議程，著重討論社群媒體的運用、社群健康的評測，以及帶領參與者練

習設計思考。

由於本會明年可能將提出簡易年度計畫補助申請，預計也將例用此次交流的機會，請各

社群提出個別的願景，以供本會擬定計畫時參考。而原訂 6月 11 日進行的台北維基社群假

日寫作月聚，則暫停乙次。(Reke 編)

（三）本會理事與「維基嬉客」開發者梁宗賀博士對談

本會於去年一月收到台南市教育局資訊中心梁宗賀老師來信，介紹其團隊所打造的維基

嬉客(WikiSeeker)網站。今年四月，協會理事上官良治因受國立高雄師範大學工業科技教育

系邀請於系週會演講，順道至台南拜訪梁老師，針對該計畫向梁老師請益。此行讓協會得以

對維基嬉客的網站得以初步認識，同時也彼此允諾未來國際維基社群能如何應用梁博士開發

的工具進行後續聯繫。

梁宗賀的程式資歷相當悠久，從十六歲進入屏東師專開始跟著同學摸索電腦領域、研究

程式語言。當時還是 IBM 稱霸，個人電腦剛開始提出、8086 晶片剛發行的時代。至今，他

已在教育界服務了 26年，也在成大攻讀到了工程科學系的博士學位，而在師專時期培養的

個人興趣，仍是他輔助中小學教育，甚至協助政府部門與民眾溝通的工作項目。

他投入「維基嬉客 」的研發，是因為中文語言的非結構資料分析的需求。何謂「語言

的非結構資料分析」？梁宗賀以他手上的案子為例，該專案目標是只要拿到某地方議會的質

詢案件的逐字稿，經過演算法的學習與測試，這些沒有明確結構資料的會議紀錄，也能夠被

分析而成一些較為精準的各種關鍵字。而民眾如果想要知道有哪些議員對「腸病毒」這個的

議題是有在追蹤的，那只要透過查詢平台輸入關鍵字，或是自然語言的問句，像是「關心腸

病毒的議員」，電腦便會針對議會逐字稿的索引比對後，即時統計分析出結果。

由於中文語意分析的功能其實需要透過機器學習來不斷增進斷詞以及語意的正確性，一

開始要拿資料庫來為演算法「練兵」時，試著在網路上尋找了許多的來源，但是大部份的資

料品質都有質量參差不齊的問題。最終梁老師決定從中文維基百科作為讓演算法練習的開始，

一方面是因為資料量夠大(目前共累積 94 萬筆)，另一方面，在維基百科上的文章語氣與結構

也比一般的新聞、部落格等網路資料更加一致；而且不像部分的企業開放的 API，每天只能
夠定額的 Request資料，維基百科所提供的資料下載都是十分開放自由的。現在每天系統還

是透過API即時抓取中文維基百科在伺服器中的最新編修，繼續提升相關的演算法，使系統

的資料庫也能夠與線上維基百科同步。

2014年，在利用維基百科的資料庫，加強演算法的正確性後，老師就有個想法：「可

否將機器學習過程中整理成的中文維基百科資料庫，結合動態視覺化圖表的方式呈現，讓維

基百科資訊與資訊之間的關係，更簡單地呈現給學生，提升他們的學習效能？」於是，經過

了一些測試後，梁老師設計一系列的演算法把每個條目中的關鍵字萃取出來，並透過快速的

關聯性分析，即時生成一個如蜘蛛網般的知識架構來呈現維基百科條目間的關聯與摘要內容。

透過系統查詢介面，學生可以直接輸入自然語言的搜尋方式，迅速找到維基百科可能提供的

答案。

2015年，台南大學鄭盛南的畢業論文《維基嬉客(WikiSeeker) 一個結構化關聯圖之搜尋

系統對於學生學習成效之研究》則針對維基嬉客在國一生的學習效果進行了實證的測試，若

比較使用維基嬉客(實驗組)與直接使用中文維基百科(對照組)二組來看，研究結果發現實驗

組學生找到事實性問題的答案成效可增進約 10%。現在，在台南也有多所中小學透過台南市

教育局的 OpenID來登入此系統，讓學生能夠更有效率的在中文維基百科中查詢、閱讀條目
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內容，協助學生理解知識的內涵。

本會可能與梁老師繼續合作，試圖整合此網站應用維基百科的 OAuth認證，讓此計畫與

維基的帳號可以統合驗證，同時，也共同撰寫英文版的維基嬉客介紹，即將發佈於下一期的

維基教育電子報。未來，梁老師也希望若協會有資料分析的需求時，特別是中文方面的資料

分析，他將十分樂意協助。(上官良治編)

（四）第三屆第二次理監事會 重要決議

本會第三屆第二次理監事會議，於 5月 30 日晚間在卡市達創業加油站召開。理、監事

各只有一名請假，其於均全數到齊。會中除聽取祕書處的工作報告之外，也針對若干事項進

行討論。重要決議如下：

1. 原則上同意與印尼共同籌辦東亞東南亞地區會議，可能以協助機票安排及議程行政工

作為主。

2. 將討論是否針對 2017年協會創會十週年推出系列活動。

3. 通過新會員陳漢墀入會申請。

4. 將印製空白名片，協會授權之社群成員對外交涉時可請領運用。(Reke 編)

（五）退休官員來函要求刪資料

本會日前收到退休官員來函，函中要求撤下來函者維基百科傳記條目中，有關於「停

職」時間的記載。本會秉持維基規則，對於具有可靠來源之貢獻予以尊重，不介入該條目任

何修訂工作。

傳記條目主角主動要求修改條目乙事，國際間時有所聞。維基媒體基金會定期的透明度

報告中，甚至會揭露特定期間內收到多少要求，而基金會同意的比率。一般而言，基金會也

不涉入內容編輯的管理工作。(Reke 編)

貳、維基媒體國際動態

（一）瑞士分會自我揭露付費編輯的利益衝突爭議

維基百科英文社群報 Signpost第 12卷 16期（2016-05-02 發刊）的「新聞與記事（News
and notes）」一節，針對近日瑞士分會成員的利益衝突爭議作出調查：在上個月 6 日法文維

基百科的互助客棧，社群成員揭露了在瑞士的顧問公司 Racosch Sàrl網頁上公開宣稱提供付

費編修維基百科相關條目的服務，而瑞士分會至少有三位會員有與這家提供公關服務的企業

有直接的關係，這三位重要關係人 均列名於瑞士公司登記查詢網站中，分別是 Stéphane
Coillet-Matillon、Frédéric Schütz、以及Nicolas Ray。

Coillet-Matillon維基帳號為 Popo le Chien，Schütz 維基帳號是 Schutz，兩人都是瑞士分

會的 現任理事會成員，Schütz在瑞士分會的網站上[5]職稱是副會長兼任分會法文媒體的新

聞聯絡人。

2012年時，自治體組織相關的付費編輯爭議，就曾在英國分會接下英國海外領土直布

羅陀政府委託所建立的「直布羅陀百科（Gibraltarpedia）」被維基社群們提出討論，當時的

直布羅陀百科被大部份的維基社群認為過於接近觀光行銷而非中立觀點的編輯手法，因此造

成了爭議，而各個維基媒體社 群、自治體組織也自此開始建立起如何利益迴避的相關方針。

這次 Sighpost的編輯透過線上提問的方式詢問相關的處理方式，Frédéric Schütz親上火
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線針對編輯的所有問題進行了即時的回應，大致的回應是這件事情在維基瑞士分會是十分公

開討論的一個議題，但在元維基頁面上並沒有提到這 家顧問公司與分會的關係以避免給外

界分會背書 Racosch Sàrl公司的觀感，同時 Stéphane也在四月中參與了在柏林的國際維基媒

體會議（Wikimedia Conference），當時也十分公開揭露這項資訊。

Schutz也說明在瑞士分會針對潛在的利益衝突，有規定應該要以書面的方式陳列，這在

過去一直有進行，同時瑞士分會的會員大會之會議記錄也有提供公開文 字紀錄，詳細對談

請見英文版 Signpost。中文摘錄截稿時，也見到 Signpost下方有維基人 Smallbones 評論這次

瑞士分會的付費編輯爭議雖然因為公開揭露而沒有踩到道德紅線、而且現在公開有受到此付

費編輯的條目也只有五條，可見這樣服務並不是這家諮詢公司的主要業務。但實務上，瑞士

並沒有使用最嚴謹在英文維基百科上利益衝突指引中建議使用的模板，同時這五篇條目中他

也認為有兩條的語氣仍過於宣傳，應當被刪除。看來一但有金錢或其他利益的涉入，編輯維

基的動機就仍會被大眾所質疑。 (上官良治編)

參考連結：

https://en.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:Wikipedia_Signpost/2016-05-

02/News_and_notes

（二）這些東西很重要 但是維基不能寫

荷蘭維基分會的工作人員 Sandra因為要舉辦工作坊，在 5月 11 日透過臉書社團「每週

維基(Wikipedia Weekly)發文，詢問有哪一些主題是大眾認為應該要被寫到維基百科上，但卻

缺乏足夠參考文獻的。

Sandra自己在回文中舉出幾個例子：早期的數位藝術發展史、一些荷蘭的已歇業的小品

牌。在其他人的回應中，觀點相當多元。有人提出一些不靠文獻流傳的內容，如傳統知識、

原住民知識很難找到文獻來讓它們可以在維基百科上生存；或者一些市民小常識也很少被文

獻特別記載下來。另外，有些知識可能因為時間尚不足以沉澱出好的參考資料，例如有人說

當代藝術、社交媒體上的流行語等等較新的內容，可能都沒辦法寫作條目。當然，其中也有

搞笑的留言，例如有人提出「2017年過世者」條目。

這些回應實際上可以反映現行媒體、研究者需要補足的部分。(reke、上官良治編)

原討論串：

https://www.facebook.com/groups/wikipediaweekly/permalink/1009307279117

103/

（三）分會票選董事名單公布

在去年以來一系列的人事紛擾之中，維基媒體基金會董事會仍然完成了兩席董事的改選。

這次由 40幾個分會票選出的董事席次，由來自法國的克里斯多夫‧漢納爾 (Christophe
Henner)和來自烏克蘭的娜塔莉亞‧廷基輔(Nataliia Tymkiv)當選。

不過，英文維基百科上的電子刊物 Signpost 針對票選的結果，卻提出了不小的質疑。由

於這次投票採用的是「單記可讓渡投票制」，即投票者依照偏好排列候選者，同時會根據一

定的方式制定出「當選門檻」。若一候選人已得到足夠的票數當選，超出當選門檻的票數可

轉移到第二偏好的選項；或者若一候選人所得的票數明顯不足以支持當選，其票數亦可轉移

到第二偏好的選項。

 Signpost 提出質疑的主要原因，在於基金會並未公布所有分會的投票內容，只公布了第

一輪計票的情況(即每個分會的第一喜好票分配情形)；而同時，計票主持人說這是分會票選
董事戰況最接近的一次。但是根據公布的結果，第二名當選者 Nataliia Tymkiv為 16.09分，
與落選頭 Siska的 9.91分其實有不小的差距。

https://www.facebook.com/groups/wikipediaweekly/permalink/1009307279117103/
https://www.facebook.com/groups/wikipediaweekly/permalink/1009307279117103/
https://en.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:Wikipedia_Signpost/2016-05-02/News_and_notes
https://en.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:Wikipedia_Signpost/2016-05-02/News_and_notes
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Signpost也追問了兩名當選者維基媒體組織治理有關的問題。在投票透明度的部分，

Nataliia贊成更透明、多元的投票設計。目前德國、法國、英國、烏克蘭四個分會有主動公

布他們的選票，兩位新任的董事恰好都來自有公布選票的分會。

對於離任過程頗受爭議的 James Heilman 回歸董事會，兩位新任董事看法分歧，

Christophe表示反對，但Nataliia贊成；而針對這幾個月理事會和基金會工作人員之間緊張關

係如何處理，兩位理事都說要再研究。(reke、上官良治編)

參考來源：

https://en.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:Wikipedia_Signpost/2016-05-

17/News_and_notes

參、中文維基百科動態

（一）管理員范罷免案未過

中文維基百科在今年 4月 13 日，因使用者天天、Wcam、蘇州宇文宙武等人指控管理員

范有數件不當管理操作，在霧島聖的發起下提出了罷免案。5月 3 日投票截止時，支持與反

對罷免者恰好以 46:46 打成平手，罷免案未通過。

本次無論正反雙方，在罷免案過程中都有一些小動作受到另一方的質疑。如 Wetrace認
為蘇州宇文宙武的質疑在投票開始前 2小時才提出，有突襲、使被罷免者來不及答辯的意圖；

然而Wetrace在台灣維基社群臉書社團發表針對此次罷免案的質疑，以及在贊成票下方逐一

積極寫下反駁意見的舉動，也備受質疑。而解任案結束前，也有 ip用戶認為通過機會不大，

連署者可能在事後被「秋後算帳」。(Reke 編)

（二）「龍王鯛殺手」上維基 社群：不OK

綠島阿憲民宿主人陳明憲因私捕保育類動物蘇眉魚(俗稱龍王鯛)，熱心動保人士在中文

維基百科上寫下他的傳記，有意讓他臭名永傳，不少媒體亦以即時新聞報導陳嫌登上維基百

科一事。不過該條目已經投票刪除。

大多數的投票者認為陳嫌僅是一次新聞事件主角，不符合維基百科的收錄要求。至於警

世的部分，可以透過在「曲紋唇魚」(蘇眉魚學名)條目中的段落記載達成，因此支持刪除。

目前條目已經被刪，相關訊息寫入「曲紋唇魚」條目的「爭議事件」章節。(Reke 編)

曲紋唇魚爭議事件章節：https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%9B

%B2%E7%B4%8B%E5%94%87%E9%AD

%9A#.E7.88.AD.E8.AD.B0.E4.BA.8B.E4.BB.B6

（三）香港維基人來台推廣亞洲開放藝術資料庫 文化部有興趣

香港維基人Venus在 5月 14 日參於 2016年G0V SUMMIT會議，以「建立亞洲藝術資料

庫的重要性」發表演說。她透過歐洲的 Europeana.eu 網路平台，探討在亞洲建立開放藝術資

料庫的可能性和重要性。

Europeana.eu 收錄了數百萬筆在全歐洲已數位化的書籍、繪畫、電影、博物館物件和檔

案記錄。Venus說明在泛歐資料庫中，資料是分散於各處，透過不同的計畫在收錄不同類別

的資料。而她認為維基有維基百科這樣全球最大的知識平臺、也有維基共享資源這樣的計畫

可以存放多媒體檔案，若要建立亞洲的藝術資料庫，是很合適的平臺。

這場演說有文化部官員在場聆聽，並在會後表示高度的興趣，認為文化部一部分的案子

可以透過這樣的方式增加影響力。Venus在 G0V SUMMIT閉會次日也來到本會會辦，與理

事、祕書處針對未來如何跟文化部合作進行討論，初步結論是需要先針對著作權問題進行交

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%9B%B2%E7%B4%8B%E5%94%87%E9%AD%9A#.E7.88.AD.E8.AD.B0.E4.BA.8B.E4.BB.B6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%9B%B2%E7%B4%8B%E5%94%87%E9%AD%9A#.E7.88.AD.E8.AD.B0.E4.BA.8B.E4.BB.B6
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E6%9B%B2%E7%B4%8B%E5%94%87%E9%AD%9A#.E7.88.AD.E8.AD.B0.E4.BA.8B.E4.BB.B6
https://en.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:Wikipedia_Signpost/2016-05-17/News_and_notes
https://en.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:Wikipedia_Signpost/2016-05-17/News_and_notes
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涉，而執行上可以先設定數量較明確的清單進行建置，完成後再增加清單內容，以維持專案

的活力。(Reke 編)

肆、臺灣維基社群動態

（一）台語聚會參與者掛零 大挫敗

吳阿公的台語辭典 2.0 聚會活動，在 5月遭逢挫敗。由於原計畫執行人阿翰請辭、活動

談定時間較晚，而講師時間又需提早，宣傳不及，加上歌仔戲劇本題材可能較不具新鮮感等

因素，出現難得活動參與人數掛零的情況。

由於按原訂計畫，七月起可能調整聚會形式，6月份應暫停執行。(Reke 編)

（二）新竹社群再啟動 新場地新氣象

新竹社群前幾個月因主持人忙碌，經營略有停頓。5月起重新恢復臉書的經營，同時台

北著名的社群活動場地業者「果子咖啡」到清華大學校內開設分店，經 5月初次嘗試之後，

場地頗符合維基聚會需求，可能成為未來聚會的新聚點。(Reke 編)

（三）六月份台灣各地維基社群活動預告

 維基台北定聚

 社群經營工作聚：每週五晚上 7 點至 9 點（六月份：6月 3 日、6月 10 日、6月 17
日、6月 24 日），摩茲工寮。

 假日寫作月聚：暫停乙次。

 新竹社群聚會

 月聚：每月最後一個週六，下午 2點起。（六月份：6月 25 日），果子咖啡清大

店。

 高雄社群聚會

 月聚：未定。

 台灣知識種子計畫

 醫藥保健專題小組：每週五晚上 9點至 10點（六月份：6月 3 日、6月 10 日、6
月 17 日、6月 24 日），線上聚會。

 薇姬的房間：六月 23 日，晚上 7點至晚上 10點，卡市達創業加油站武昌店。

 維基育苗合作社：每隔週一，晚間 7點至 9點（六月份：6月 6 日、6月 20 日），

卡市達創業加油站武昌店。(reke 編)

詳細資訊：

台北社群 https://zh.wikipedia.org/zh-tw/WP:WPTP

台中社群 https://zh.wikipedia.org/zh-tw/WP:WP  TC

新竹社群 http://zh.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:WPHC

高雄社群 https://zh.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:WPKH

台灣知識種子計畫 https://meta.wikimedia.org/wiki/WSOTK

如有需要刊登維基社群的臺灣相關活動，請來信至本會電子信箱

info@wikimedia.tw  洽詢。 

https://meta.wikimedia.org/wiki/WSOTK
https://zh.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:WPKH
http://zh.wikipedia.org/wiki/Wikipedia:WPHC
https://zh.wikipedia.org/zh-tw/WP:WPTC
https://zh.wikipedia.org/zh-tw/WP:WPTC
https://zh.wikipedia.org/zh-tw/WP:WPTP
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